

Álvarez Icaza: la UNAM debe flexibilizar planes de estudio, con óptica multidisciplinaria

Desarrollo tecnológico, la apuesta de Raúl Contreras

FERNANDO CAMACHO
Y LILIAN HERNÁNDEZ

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) necesita dar un "marco flexible" a sus programas de estudio, con una óptica multidisciplinaria y de combinación entre los formatos presencial, en línea y a distancia, además de permitir la participación en su diseño de los potenciales empleadores de los egresados, consideró el secretario de Administración de la máxima casa de estudios, Luis Agustín Álvarez Icaza.

En el segundo día de transmisiones de Tv y Radio UNAM de los mensajes de los 10 candidatos que buscan ocupar la rectoría, el ex director del Instituto de Ingeniería de la UNAM hizo énfasis en que se debe analizar el impacto sicoemocional que han tenido la pandemia de covid-19, la violencia y el desempleo en los jóvenes, para promover la "restauración del tejido social" universitario.

De igual forma, propuso "mejorar el manejo de los incidentes de violencia de género, principalmente en la rapidez de la respuesta", así como diseñar programas para reducir el sesgo de género en la elección de carrera y terminar con las brechas que perjudican a las mujeres en sus trayectorias académicas.

El funcionario también llamó a estudiar el rol de los profesores de asignatura, para regularizar el número máximo de horas que puedan tener u otorgarles nombramientos de medio tiempo cuando sea posible, y defender a la autonomía y a la Junta de Gobierno como los instrumentos "más importantes para la estabilidad de la UNAM".

Álvarez Icaza recalcó: "tengo una larga carrera académica, mucha experiencia en los sectores claves del funcionamiento de la universidad, y he mostrado habilidades de gestión, mediación y solución de diferencias" a través del diálogo.

El director de la Facultad de Derecho, Raúl Contreras Bustamante,

fue el cuarto aspirante en presentarse en Tv UNAM, y aprovechó sus 12 minutos al aire para resumir que quiere ser rector de esta casa de estudios para ubicarla entre las primeras 50 del mundo, así como para hacer ajustes hacia una nueva gobernanza y aplicar nuevos desarrollos tecnológicos, entre ellos la inteligencia artificial.

En la parte final de su exposición subrayó que de ocupar la rectoría para el siguiente periodo de cuatro años, quiere ser un rector abogado como Jorge Carpizo, un impulsor internacional de la universidad como Juan Ramón de la Fuente, uno que impulse la superación académica como José Sarukhán, uno de pensamiento abierto y emancipador como Pablo González Casanova, y férreo defensor de la autonomía como Javier Barrios Sierra.

Contreras ofreció su experiencia, conocimientos, capacidad y energía al servicio de la máxima casa de estudios señalando que buscará fortalecer la enseñanza en el bachillerato, así como redirigir la orientación vocacional hacia las nuevas carreras creadas en la universidad, fortalecer el posgrado y atender en general a los alumnos de todos los niveles académicos.

Señaló que entre los temas prioritarios que atenderá destaca el de las remuneraciones y prestaciones sociales de los docentes de asignatura, "quienes reclaman mejores condiciones de trabajo", y fortalecerá acciones para respetar la igualdad, la inclusión y no violencia hacia las mujeres.



~ PERFILES ~

Mara Lezama

“ME APASIONA
LA LUCHA
SOCIAL” P20



FOTO: DANIEL OJEDA

Trabaja 24/7

‘ME APASIONA LA LUCHA SOCIAL’

Mara Lezama

REDACCIÓN

Con 30 años como luchadora social, Mara Lezama Espinosa considera que el objetivo en las políticas públicas es poner como prioridad a los seres humanos, y destaca que desde la trinchera en la que se encuentre, procurará ser la voz de los ciudadanos, por lo que desarrolló una nueva forma de gobernar, en la que nadie se puede quedar atrás, nadie puede quedar afuera, dice.

Como gobernadora, destaca que trabaja 24/7 (24 horas los siete días de la semana), a través del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, que se debe traducir en mejoras para todos, en escuelas y en salud, por ejemplo.

En entrevista con Blanca Becerril, para la sección *Perfiles*, de **Heraldo Media Group**, recuerda que en varias ocasiones le pidieron participar en la política y en 2018 el ahora presidente Andrés Manuel López Obrador la invitó a ser candidata a presidenta municipal de Benito Juárez (Cancún), postulación que aceptó y ganó.

La filosofía de la gobernadora de Quintana Roo se basa, entre otras cosas, en tender la mano a quien lo necesite.

A la pregunta de quién es Mara Lezama, responde: “Soy el producto de un gran amor de mis padres, de María Elena y Manuel, soy hermana de otra mujer, de Vero, de tres hermanos, soy madre, soy esposa, soy profesionista, soy licenciada en Ciencias de la Comunicación, tengo dos especialidades, y soy una luchadora social.

“Me apasiona la lucha social y trabajar todos los días por aquellos que no tienen voz, y seguiré siendo esa voz hasta que mi corazón deje de latir”, comenta al recordar que durante mucho tiempo tuvo un programa de radio y uno de televisión donde destacaba la denuncia ciudadana.

Resalta que esos valores los aprendió de sus padres: “Mi papá y mi mamá siempre nos decía en las noches: ‘si tienen la oportunidad de ayudar a alguien, háganlo, si tienen la oportunidad de tender la mano, háganlo. Las amistades se riegan como una flor’; nos decían: ‘entre hermanos no se peleen porque así empiezan las guerras’, nos decían que nos amemos con virtudes y defectos”.



Lezama Espinosa comenta que tuvo una infancia muy feliz, con sus hermanos, además de que vivían pegados pared con pared con sus primos, y su madre siempre estuvo al pendiente. Relata que como hermanos había pleitos, pero a los tres minutos se reconciliaban.

Destaca que la infancia de sus hijos también ha sido muy feliz y la historia se repite, de vivir pared con pared con sus padres y los primos de sus hijos. “Compartimos mucho, tratamos en la medida de lo posible comer juntos o cenar juntos, (...) somos una familia muy muégano”.

Y confiesa: “Estoy profundamente enamorada de mi esposo”, Omar Terrazas, un periodista especializado en temas deportivos, de quien dice: “Es un encanto, canta divino, y es un gran papá”.

De su trabajo en la política, considera un gran honor haber ganado la reelec-

ción en Cancún en 2021, el destino turístico más importante de Latinoamérica; “la verdad es que un mandato popular es una inmensa responsabilidad, pero es un gran honor y no paro de trabajar en la lucha social y no parar”.

Destaca que tomó la decisión de participar en la política en familia; en esa época tenía tres trabajos; regresaban de un viaje y ya había dicho que no, pero “el señor Presidente, que no era Presidente en ese momento, me explicaba muchas cosas del porqué sí”. Se decidió y en 2018 ganó el municipio y en 2022 la gubernatura.

Asegura que el día que ganó, ganaron todas las mujeres, “todas las que estamos aquí, las más grandes, las más pequeñas y las que no han nacido. Sí se puede culminar un proyecto y sí se pueden cumplir tus sueños, que nadie te diga que no puedes nunca”.

También habla del Tren Maya, del aeropuerto en Tulum y de las inversiones. “Tenemos el estado que más crece en la industria, tenemos prosperidad compartida, estamos generando prosperidad en municipios que estuvieron abandonados”. Menciona también el éxito en el turismo, con la llegada de 31.3 millones de pasajeros el año pasado.

Mara Lezama se define como una mujer muy disciplinada, muy ordenada, “nunca llego tarde, trato de comer lo más sano posible. Me encantaba el tenis, ahora lo práctico poco; tengo prótesis en ambas caderas”.

Además de estar en familia, destaca que goza llegar a casa y preparar la cena, así como convivir con sus hijos, como Mara, la mamá, que resuelve problemas domésticos con las mascotas, con la ropa, con la escuela y los deportes, entre otras labores.

L

a gobernadora de Quintana Roo resalta la importancia de tender la mano a quien lo necesite, virtud que aprendió de sus padres. En entrevista, comenta que una nueva forma de gobernar permite que nadie se quede atrás y que las políticas públicas deben priorizar a los seres humanos, las cuales se traducen en mejoras para todos



MARA LEZAMA ESPINOSA
GOBERNADORA DE QUINTANA ROO

ME APASIONA LA LUCHA SOCIAL Y TRABAJAR TODOS LOS DÍAS POR AQUELLOS QUE NO TIENEN VOZ, Y SEGUIRÉ SIENDO ESA VOZ HASTA QUE MI CORAZÓN DEJE DE LATIR’.

LA META COMO MANDATARIA

‘El objetivo es, y lo tengo muy claro, en las políticas públicas, poner en la prioridad a los seres humanos’.



• **APOYO.**
Por López Obrador ingresó a la política.

PRIMERA GOBERNADORA

1 • EN 2021 LOGRÓ LA REELECCIÓN EN CANCÚN Y EN 2022 PIDIÓ LICENCIA PARA PARTICIPAR EN LA ELECCIÓN A GOBERNADOR.

2 • CON MÁS DE 56% DE VOTOS GANÓ LOS COMICIOS Y EN SEPTIEMBRE DE ESE AÑO, RINDIÓ PROTESTA COMO GOBERNADORA.

3 • ES LA COORDINADORA DE LA COMISIÓN PARA EL DESARROLLO INTEGRAL DE LA REGIÓN SUR-SURESTE DE LA CONAGO.



AYUDAR A OTROS

• LA MANDATARIA ESTATAL PLATICÓ CON BLANCA BECERRIL, A QUIEN LE CONTÓ QUE ES UNA MUJER DE FAMILIA, MUY ORGANIZADA Y QUIEN DISFRUTA LLEGAR A CASA Y PREPARAR LA CENA.

FOTOS: ESPECIALES



~PER~ FILES

**Mara Lezama
Espinosa**

CAMINO A LA POLÍTICA

1 • MARA LEZAMA ESPINOSA NACIÓ EN CIUDAD DE MÉXICO EL 29 DE SEPTIEMBRE DE 1969.

2 • ES EGRESADA DE LA CARRERA DE CIENCIAS DE LA COMUNICACIÓN POR LA UNIVERSIDAD ANÁHUAC EN LA CDMX.

3 • DESDE HACE 30 AÑOS SE MUDÓ A CANCÚN Y A TRAVÉS DE SU PROFESIÓN CONOCIÓ LOS PROBLEMAS EN QUINTANA ROO.

4 • EJERCIÓ LA CARRERA DE PERIODISMO POR 22 AÑOS COMO CONDUCTORA DE NOTICIAS EN TV Y COMO EDITORA.

5 • EN 2015 SE ADENTRA EN LA POLÍTICA AL SUMARSE AL MOVIMIENTO DE REGENERACIÓN NACIONAL.

6 • EN 2018 EL AHORA PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR LA INVITA A SER CANDIDATA EN CANCÚN.

7 • ESE AÑO PARTICIPA EN LAS ELECCIONES Y GANA LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE BENITO JUÁREZ (CANCÚN).

8 • EN 2019 FUE INCLUIDA EN LA LISTA DE LOS 10 ALCALDES Y ALCALDESAS MÁS HONESTAS DEL PAÍS.

“(Entrar a la política) fue una decisión que tome en familia. (...) Una decisión complicada.”

**MARA
LEZAMA
ESPINOSA**





CON EL 64% DE MUJERES EN CARGOS DE ELECCIÓN POPULAR

Mujeres lideran representación popular en Quintana Roo

En Quintana Roo con la primera mujer gobernadora, se avanza en la igualdad de género y se ha convertido en uno de los estados con mayor representación de mujeres con un gobierno de la Cuarta Transformación donde como nunca antes las mujeres toman decisiones y acciones.

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa, participó en la conmemoración de 70 años del voto de las mujeres en México "Del sufragio a la paridad", organizado por el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres) en el Complejo Cultural Los Pinos donde se destacó que ninguna debe quedar fuera.

"Han sido siete décadas de incansable lucha. Hoy estamos unidas, más unidas que nunca" expresó la gobernadora Mara Lezama en la ceremonia inaugural en la que participaron 11 mujeres con sus respectivos mensajes.

Esta conmemoración permite generar un espacio de reflexión y análisis sobre el avance de la participación política de las mujeres y la democracia paritaria, con la participación de mujeres en cargos de elección popular y en espacios de toma de decisiones de 32 entidades federativas.

Mara Lezama afirmó que tras años de lucha hoy ya casi nadie pregunta a las mujeres ¿Será que puedas? Ahora preguntan ¿Cómo le hiciste? "Las mujeres que tenemos la gran responsabilidad de la representación política hemos demostrado que podemos", afirmó.

Asimismo señaló que hoy las mujeres están dejando claro que "Mujer es Poder" y que la política con rostro de mujer es eficaz, eficiente y democrática.

Sin embargo, pese a estos logros, Mara Lezama también hizo notar que aún hay gente que las juzga, critica e intenta lastimar, cuando prácticamente se ha alcanzado la paridad en puestos de toma de decisiones.



El estado abre brecha a todas las niñas, adolescentes y mujeres conduciendo el presente y construyendo el futuro, señaló la gobernadora.

